

C2FD

Enc.1: ¿Por qué [?]? ¿Dónde nació usted?

Habl.: Yo nací en El Valle; este ... soy la tercera de ... de diez hermanos. Bueno, nacimos unos aquí en Caracas, los mayores; después mis padres se fueron a vivir a.. al interior, después regresamos otra vez aquí, por el problema de ... de los colegios ¿no?, que era muy difícil, pues, en el interior para estudiar, y entonces vivi.. nos vinimos a vivir a una casa de unos tíos ... nuestros en ... Bucare del Carmen. Eso ahora no existe porque eso ahora es la avenida Baralt, cerca de ¿cómo es que es?, de ... cerca, chica, del Mercado de Quinta Crespo ¿Les sigo hablando ...?

Enc.1: Sí, sí.

Habl.: [ruido] Ah *okey* bueno entonces ... me ... vivimos ahí, ahí nos pusieron en unos colegios que quedaban cerca. Hicimos la primaria, no estudiamos más porque nos casamos. Mi papá lo nombraron ... vino la época de ... la caída de ... del 18 de octubre. Vivíamos en La Pastora; entonces mi papá lo llamó Rómulo Gallegos para que fuera ... a la gobernación de Miranda ¿no? Entonces nos fuimos a la ... a Miranda a vivir; de todos modos nos quedamos nosotros aquí en Caracas viviendo por La Pastora, y mi papá y mi mamá se fueron; no íbamos sino de vacaciones únicamente a la ... a Los Teques; hasta que terminamos los colegios, porque esa gente para cambiarlo a uno de colegio y todo eso ... era un lío grandísimo. Entonces terminamos el colegio y nos fuimos a vivir a ... a Los Teques ... y de Los Teques, pues, ya estando en Los Teques cayó ... vino ... cayó Rómulo ... Gallegos; después seguimos en Los Teques, pero entonces vino Pérez Jiménez; volvimos a Caracas. Bueno yo me quedé un tiempo más porque me casé en Los Teques ¿no? Después, ya cuando tenía los tres niños, me vine a vivir a ... a Caracas. Tuvimos ... toda la vida aquí en Caracas Ah bueno. Hice tuve que irme al extranjero, estando Pérez Jiménez, durante dos años; porque a mi esposo lo mandaron para Italia con la Siderúrgica. Entonces nos fuimos a ... nos fuimos a Italia por dos años. Después cayó Pérez Jiménez y regresamos a Venezuela; entonces nos vinimos a vivir aquí, a Caracas, pues.

Enc.1: ¿El regreso a Venezuela tuvo que ver algo con la caída justamente?

Habl.: Claro, porque como cayó, nosotros estábamos becados por el gobierno de Pérez Jiménez, con la beca cayó este ... todas esas becas, toda esa gente la mandaron otra vez para Venezuela y nosotros nos vinimos. Pasamos mucho trabajo porque era ... las becas las suspendieron. Fíjate que

los únicos venezolanos que nos llevamos los niños fuimos nosotros; nos llevamos los tres niños. Entonces, para el regreso, que ... tuvieron que mis padres ayudarnos, y regresamos a Venezuela.

Enc.1: ¿Y cómo fue ese cambio de Venezuela a Italia?

Habl.: Bueno, pa' los muchachos fue muy fuerte, porque ellos aprendieron ... ellos estaban hablando aquí español muy bien ¿no?, sobre todo [tose] los dos mayores, la ... la mayor, estaba ya en segundo grado y estaba aprendiendo a leer; pero los otros ... no les costó tanto trabajo allá hablar italiano. Entonces fue el lío que la mayor le costó mucho trabajo el italiano ¿no?, y entonces, al regresar a Venezuela, eso fue horrible; el ... Los otros habían aprendido a escribir ... y a ... leer en italiano, entonces tuvieron que aprender a leer en español aquí. El colegio se me puso bastante fuerte. Los puse en el colegio Teresiano en ... y en El San Agustín a los varones

Enc.2: Mjm.

Habl: ... Bueno, y ahí se la valieron y nos ... Después nos vinimos hacia el este, que fue cuando el terremoto y todo eso, que estábamos ... estábamos aquí en Caracas, viviendo en Sebucán, por cierto, que fue fortísimo. Yo le cogí tanto miedo a Caracas que me fui a vivir pa'l litoral; pasé un ... año en el litoral y me devolví otra vez para acá pa' Caracas.

Enc.1: Y ... y ese día exactamente que ... ¿Dónde estaba usted? El día de ...

Habl.: ¿El día del terremoto?

Enc.1: Ajá.

Habl.: En mi casa, con mis hi.; ah, y tenía a mi ... a la ... mayor de mis hijas, a S., con apendicitis; tuve que operarla el mismo día del terremoto; entonces eso fue horrible, en la clínica Razetti, con aquel ... todo caído, las lámparas; los médicos la operaron con el pabellón abierto. Nosotros nos asustamos mucho porque como la Razetti queda muy cerca de La Cruz Roja, La Cruz Roja ... los enfermos no cabían sino en la calle ¿no?

Enc.1: Mjm.

Habl.: Eran aquella cantidad de camillas en la calle, para ... y la ope.. operar, figúrate, eso fue horrible. Entonces la operaron con pabellón abierto, y todo abierto, y pasamos ahí tres días con ella.

Enc.1: Mm ...

Habl.: Y, bueno, entonces ... la verdad es que el terremoto fue algo horrible, sobre todo pa' la

gente que vivía por ahí por Sebucán, como nosotros, se ... ahí se sintió horrible, fue horrible, yo quedé despavoridísima, [?].

Enc.1: ¿Y de allí ... y de allí se fue al litoral?

Habl.: De ahí me fui al litoral y de ahí me vine a vivir a esta casa, compramos esta casa. Yo nunca he vivido ... [tose] En ese tiempo estábamos haciendo un negocio para vivir en un apartamento, pero me dio pavor con el terremoto. Y dije: "No, yo no vivo". Y desde esa vez, no, qué va, por nada apartamento; prefiero vivir en mi casa como sea.

Enc.1: Y el primer carro, ¿cuándo ... cuando comenzó a manejar?

Habl.: Al regresar de Italia tuve mi primer ... Bueno, yo manejaba desde chiquita, desde los tractores de mi papá, como mi papá tenía hacienda ...

Enc.1: Mjm.

Habl.: En los tractores y ... lo primero que aprendí a manejar fue tractores, y *jeeps* y camionetas así; pero carro, carro, después que regresamos de Italia, que tenía mi carro aquí; carros de cambio, y ahora me cuesta tanto manejar de cambio; y toda la vida de cambio [risas].

Enc.1: Y ... ¿y tuvo algún choque alguna vez?

Habl.: Choque, sin título, tuve ese choque, por cierto, que mi esposo me había dicho que si ... llegaba a chocar sin título que ni me parara sino que le dijera: "¿Cuánto es?", y punto ¿no? No sabes que verdaderamente choqué, y yo ... le pregunté a la mujer que cuánto era, volando, sin más nada, y no sabes que ella también ... tampoco tenía título, y salí yo de gafa a pagar todo [risas]. Bueno, y con la ... cuando la caída de Pérez Jiménez fue bastante fuerte pa' nosotros, porque precisamente mi papá fue el fundador ... Yo soy nieta de Luis Urbaneja Achelpohl, el escritor. Entonces ... él fue muy revolucionario toda la vida ¿no?; él estuvo contra el ro.. contra el general Gómez. Yo, los cuentos que oigo son horribles ¿no? Mi papá lo conoció ... mi papá conoció a su papá cuando él tenía doce años, nos contaba él; porque él era ahijado del Mocho Hernández, ese que ... revolucionario contra ... Bueno, entonces mi papá toda la vida fue revolucionario, contra las dictaduras ¿no? Bueno, y ... ya te imaginarás, pa' mí la caída de Pérez Jiménez fue una maravilla, a pesar de que estábamos becados con él, yo estaba loca porque ... a mí me horrorizan las dictaduras.

Enc.1: ¿Y ... y qué ... qué diferencia había en aquel momento ... con /la vida de hoy ... ?/

Habl.: /¿A la vida? bueno/, figúrate, la diferencia es grandísima, porque ... Claro, aho... teníamos una cosa favorable que era que no había ladrones, no había ... como dice la gente ¿no? Pero también no teníamos ladrones ni teníamos otros vicios porque el ... la población era muy pequeña. Yo me pongo a ver, yo me acuerdo la primera vez que yo salí de Venezuela que fui para Italia, yo me horrorizaba de que la gente en la calle cómo se tropezaban unas con otras. Y yo llegaba aquí y esa soledad, el centro, y yo decía: "¡Que maravilla Venezuela!". Ahora salgo al centro de Caracas, y el metro, y yo digo: "Bueno igualito a la época esa en que uno vivía por allá". Es igual, lo que pasa es que el crecimiento de la ciudad ... da eso. Porque yo, bueno, me parece que la dictadura es lo último porque ... todo el atraso, pues, que trajo y que tenemos encima nosotros me parece que es parte de la dictadura, pues.

Enc.1: Y ... por ejemplo, los carnavales.

Habl.: [tose]. Ah, los carnavales eran una belleza.

Enc.1: ¿Cómo eran los carnavales?.

Habl.: Bueno, los carnavales eran ... yo vi uno que precisamente el tío mío fue el presidente del carnaval; que fue en Los Próceres; yo asistí a Los Próceres, E. A. Que eso era una belleza los carnavales de esa ... de la época allá ... No me acuerdo si estaba Pérez Jiménez o ya había caí.. No, estaba Pérez Jiménez todavía. Eso era una belleza, nadie se metía con nadie, los disfraces, las carrozas ... era algo espectacular, las carrozas que se encontraban ahí en la calle. Podía uno disfrutar tranquilamente con sus muchachos y ver los disfraces y de todo.

Enc.1: ¿Y su primer baile ... disfrazada? [risas].

Habl.: Bueno, la verdad es que fue ahora después de vieja porque [risas],. Ni ... tú sabes que por lo menos la familia mía le horrorizaba eso, pero, después, ahora sí me he disfrazado bastante de mamarracho y esas cosas, que me encantan. No tan sólo así, sino que aquí hay fiesta y yo soy la primera que me disfrazo; les caigo de repente de ... disfrazada de negrita, disfrazada de cosa, y gozan aquí un puyero. El otro día, el año pasado, en el cumpleaños de X. me disfracé, el cumpleaños de mi so.. de mi sobrina; me encanta eso. Pero hoy en día no se puede, a pesar de que lo he hecho.

Enc.1: /¿Y las fiestas?

Habl.: /[?]/ ¿Ah?

Enc.1: ¿Y las fiestas?

Habl.: Bueno, las fiestas ... no sé cómo decirte, porque yo veo que había más tranquilidad y como que los muchachos se preocupaban más por las muchachas. Eso le digo yo a X., que hoy en día tienen que re.. en vez de rendirle las muchachas, el hombre rendirle pleitesía a la muchacha, no el ... la ... las muchachas pleitesías al hombre; aquí se re.. se invirtieron los ...

Enc.1: Los roles.

Habl.: Se invirtieron los amores ... Bueno, yo se lo digo siempre a ella; que es horrible, porque aquí primero tienes que atenderle al muchacho; ver que está bello, obsequiarlo, darle, hacerle, para que después el muchacho salga a bailar; en cambio antes no, antes se peleaban porque entraba uno, pa' atenderle; eso sí es verdad que la diferencia ... no sé por qué será ese cambio tan grande. Bueno, yo creo que es culpable las mismas muchachas, que los toman demasiado en cuenta.

Enc.1: Y la organización para las fiestas ¿no? Era más casera.

Habl.: Era mucho más casera, era más que todo la familia, uno para invitar ... no es como hoy en día que un amigo trae cuatro o cinco amigos, sino que uno le tenía que decir a su mamá y a su papá para las personas que venían a la fiesta, y ya ellos sabían, eran quien invitaban. "Mamá, vienen tales y tales personas", y ya se sabía, más que todo por familiares o amistades. No como hoy en día, que se le presentan cincuenta mil a uno y uno no sabe ni quién son.

Enc.1: Y después ...

Habl.: Entonces puede uno hacer fie.. a ... Hoy en día no se pueden hacer fiestas, antes sí.

Enc.1: ¿Y los diciembres?

Habl.: Los diciembres muy familiares, muy ... tranquilos. Hoy en día pues ... te digo francamente, uno ... todo los días se está acabando más. Nosotros en la familia ... sí usamos ¿no? Nos reunimos todos, hemos seguido esa tradición de reunirnos, cenamos, la cena, nadie sale ni el veinticuatro ni el treinta y uno y... hacemos un regalito, aunque sea una gafedad, todo el mundo ¿no? No es que ... Yo veo que en otras familias no; se le regala a uno solo, no se regalan los ... Nosotros somos diez hermanos y todos nos regalamos, aunque sea una cosa mínima, le damos a los muchachos también. Gozaba uno mucho de los traqui-traqui, de las ... uno compraba cantidades para zumbar ese día. Y lo usábamos muchísimo en la fiesta de Navidad, zumbar ... sobre todo entre los vecinos

¿no? Uno se cambiaba una cosa, otro ... Se usaba mucho eso de regalarle uno al vecino, aunque sea una hallaca; entonces te traían una hallaca pa' que tú probaras; eso, que hoy en día no, hoy en día uno no conoce nada de nada, ni siquiera al que tiene al lado [risas].

Enc.1: Eso sí es verdad. Y ... por ejemplo, ya ... ya adolescente ¿no?, este ... cuando comenzó usted a salir, que comenzó como a ... a [?].

Habl.: Mira, yo me casé a los diecisiete años.

Enc.1: Ah ...

Habl.: Demasiado.

Enc.1: Se casó temprano.

Habl.: Demasiado. Pero es que antes la ... la vida de uno era ... la meta era estu.. [suena un timbre de teléfono y se interrumpe la grabación] la época antes era estudiar hasta sexto grado, aprender a lavar, cocinar [risas], a ... a coser. Bueno, ya los colegios de monjas lo enseñaban mucho a uno a bordar, a coser, para casarse. Bueno, yo me enamoré demasiado joven, a los catorce años. Me quise casar y me casé [risas]; me casé a los diecisiete y ya a los veintiún años ya yo estaba con tres hijos; que fueron los únicos tres hijos que tengo.

Enc.2: ¿Y no tuvo problemas con su familia?

Habl.: Con mi familia muchísimos por el matrimonio, sí, porque mi papá fue ... tú sabes que antiguamente ... a ... todas tuvimos problemas. Para pedirnos mi ... mi ... mi ex-esposo, pues, fue tres veces a hablar con mi papá; la última vez fue ... tuvo que ir con su tío, porque mi papá no había manera ni forma de que lo aceptara. Y otra vez mi papá este ... mi otra hermana, dime tú, tuvo que ir a pedir a la ... a la gobernación, así como que si estaba en el estado, porque él se horrorizaba; no aceptaba a nadie; se acostaba y se iba, decía que no estaba para nadie. Fue horrible para casarnos, pero, bueno, después si convino, y gracias a Dios todo fue perfecto, no tuvimos problemas, felizmente, con los muchachos ni con nada.

Enc.1: Y después ya él lo aceptó ... tranquilamente

Habl.: Sí, lo aceptó tranquilamente, perfectamente, toda la vida.

Enc.1: ¿Y cómo fue el día del matrimonio?

Habl.: Ah, el día del matrimonio, figúrate, yo me casé por civil en Los Teques, eh ... ocho días antes, y por ... por la iglesia aquí en Caracas. Para completar, ese día ... yo me casé por El Conde,

estaba cayendo un palo de agua horroroso ... y u.. se usaba pues que la ... la que te ... el vestido que te lo hiciera, la costurera que tú tra.. hiciera, te lo traía a la casa; entonces te vestía para tú ir a la iglesia ¿no? Bueno, como sabrán la costurera llegó, porque antes lo del ... el ... el transporte era malísimo, y de La Pastora, que vivía la se.. la ... la ... ella, la costurera, hasta El Conde que estaba yo, ya te imaginarás, como dos horas. Cuando llegué a la iglesia ya me habían quitado el turno y tuve que hacer cola.

Enc.2: ¡Ay!

Habl.: Porque pa' completar la iglesia antes era la misa en la iglesia Santa Rosalía, en el centro de Caracas; bueno, un trasteo horrible en ese matrimonio. Entonces, después nos fuimos para ... Macuto; el ... un hotel en Macuto, la luna de miel, tal vez por la carretera vieja; un trasteo horroroso [risas].

Enc.1: ¿Y la fiesta?

Habl.: Bueno, la fiesta muy buena; la fiesta sí, todas las vida la han hecho muy buena, antes, tanto ahora ... como antes. Fue una fiesta muy buena. Fue en casa de mi tía, no en un club pri.. privado sino donde mi tía, porque siempre los matrimonios se hacían ... se usaba que los matrimonios se hicieran en casas familiares. Nunca ... como ahora esta época de que la ... Bueno, los matrim.. me parece muy incómodo ¿no? Tanto los ... como los entierros. Tú sabes que mi mamá no quería por nada que la ... la enterra.. Mi papá lo ... murió en It.. en España ¿no? y lo trajimos, venezolano él, claro, pero, entonces estaba paseando por allá y se murió; entonces lo trajimos ... el cadáver y fue ... el entierro fue aquí en Chuao casa de mi hermana. Entonces mi mamá decía siempre, la pobre: "Que cuando me muera yo a mi no me vayan a echar ... a enterrar en funeraria". Que le ... horrorizaba esos entierros ... Tú sabes que la gente antes, no sé, por nada le gustó una funeraria. Y qué va, tuvimos que ir pa' una funeraria porque murió tan rápido, no hubo tiempo de llevárnosla pa' ... pa' la casa ni mucho menos. Y antes lo que eran los matrimonios y todas esas cosas familiares se hacían en las casas. Ahora, hoy en día no, se hacen en puros club privados.

Enc.1: Y los rosarios también.

Habl.: Sí, los a.. fijate, los novenarios, antes eran nueve días, novenarios; después la gente se quedaba, que si ... después se comía ... café con leche, se usaba, que si ... o se quedaba la gente con su ... Ahora no. Se hacían los novenarios en las casas, todo el mundo; bueno, nosotros se lo

hicimos a mi mamá y a mi papá también en la casa, pero ... /[?]/

Enc.1: Y, /por ejemplo, .../ le ... el ... con la cuestión política ¿no? Yendo un poco más ... Yendo más a la política ¿Cómo ve la ... la situación de ahora con respecto a los ... a los candidatos que se presentan en este momento, por ejemplo? [suena el teléfono]

Habl.: Bueno, los candidatos que se presentan hoy en día, hay un momento ¿cómo te digo vale?, bueno, yo te diré una ... Estoy muy de acuerdo con la democracia [interrupción]. [?] Bueno, después de mis tiempos de divorciada [risas], desde hace catorce años me he dedicado únicamente que a la ... a la política ¿no? Yo pertenezco al ... al Instituto de Capeci.. Capacitación y Orientación ... Política del partido de Ac.. de Acción Democrática, a nivel del CEN. Entonces ... bueno, ¿qué me quieres preguntar de ahí?

Enc.1: ¿Cuáles son las actividades ...?

Habl.: Bueno, las actividades de nosotros son ... nosotros damos unos cursos de oratoria, capacitación política, tú sabes, cómo está formada la política a nivel no tan sólo de Acción Democrática sino a nivel desde el primer partido, comunismo, para ir formando los líderes, para que de ahí salen informados bajo todo punto de ... qué es Acción Democrática, qué es la democracia, qué es la ... socialcristiano, qué es el comunismo, cómo se formó. Los otros ... partidos, qué ramas pertenecen; y todo eso ¿no? Entonces ... formamos ... a los oradores que van a ... salen a ... a dar oratoria. Este instituto está formado hacen nueve años; yo pertenezco, yo soy la parte de oratoria y capacitación política. Bueno, nosotros ... tenemos, hacemos grupos ¿no?, distintas clases de grupos; unos universitarios, otros estudiantes de ... de Derecho, otros ya profesionales, universitarios; y de campesinos, gente ... Porque antes teníamos el problema, que existía, en Acción Democrática -te estoy hablando de Acción Democrática porque es que es la que tengo más contacto- este ... que ... preparaban bajo todo nivel y entonces ¿qué encontrabas tú?, que un campesino no ... no le interesaba el curso si ... si estaba delante de unos abogados, unos profesionales. Entonces los que ... los profesionales no les interesaba si se los daban a ... a campesinos ¿no? Entonces, hemos organizado que vamos formando personas según la formación, la capacitación que tenga y le damos un curso. Estos cursos duran ... un mes, otros tres meses ... Para formarlos a que vayan ... líderes; muchos los toman nada más que por el interés de ... de conocer, pues, la política, porque son muy interesantes.

Enc.1: Mm ...

Habl.: Por lo menos aquí en Caracas los damos a todos niveles, porque sean adecos o no adecos lo toman porque ... primero aprovechan la oratoria; de ahí, con un ... triste curso que se hace, bueno, han salido unos, porque otros no. Tú sabes que ahora son varios, que salen ya locutores, los que van al per.. Nosotros tenemos permiso del ... del Ministerio de Relaciones Interiores, y toman cursos; entonces van a los exámenes de ... que les hacen en el Ministerio de Relaciones Interiores y sacan su título de oratoria ... de ... orador, formal.

Enc.1: Y ¿cómo surge ese instituto?

Habl.: Ese instituto surge por la necesidad de que te estoy diciendo ... Antiguamente decían, por lo menos: "Yo soy adeco porque mi papá era adeco, mi mamá era adeca, mi yo no sé qué, lo llevo en la sangre". Igual con los otros partidos ¿no? O sea, que tenían una ideología sin saber por qué pertenecían a esa ideología ¿no? Entonces, pues, el ... el partido vio ... viendo las necesidades ... de la formación del militante, porque ... una de las cosas por las cuales tanta división que hemos tenido -porque la verdad es que el partido que ha sufrido más divisiones ha sido Acción Democrática - ha sido por la falta de formación; porque primero no eran ... que si cabeza calientes, que eran comunistas; se pasaban de un partido para otro porque en sí no tenían esa formación de saber qué es la democracia, cómo se formó la democracia, cómo ibamo.. fuimos pasando de una etapa a otra. Entonces, viendo esa necesidad, el esti.. este ... la secretaría de profesionales y técnicos decidió montar un instituto que se ocupara. Ellos corren con todos los gastos. Se da en el *penthouse* del CEN, allá en La Florida, los cursos, y bueno, entonces estamos en eso. Precisamente esta tarde se formaba ... empezábamos uno, que iba a durar un mes, pero ya éste era porque tenem.. [carraspea]. Se hace un curso de ori.. orientación y capacitación política nada más; entonces de ahí vemos nosotros las ... las cualidades de cada uno de los ... de los alumnos; entonces se les invita a un curso más intensivo, que es ya de formación de líderes. Y después de formación de instructor, porque, claro, esto ... esto pertenece aquí en Caracas, pero tienen que ir pa' todas partes, pa' todo el país ... a funcionar ¿no?, y a dar cursos. Las otras elecciones, las del '83 nos costó mucho porque nosotros mismos nos teníamos que movilizarnos ... para todas partes a dar el curso. Ahora no, porque se están formando ya los instructores; este curso era formando ya, escogiendo instructores para que salgan a dar cursos fuera de ... de

Caracas, pues.

Enc.1: ¿Y su función específica dentro del instituto?

Habl.: Bueno, mi función es la oratoria y la capacitación política ... dentro del instituto.

Enc.1: ¿Y cómo es el ... el curso de Oratoria, por ejemplo?

Habl.: Bueno, el curso de Oratoria, nosotros, eso se da a base de una ... se le da, este ... las técnicas ¿no?, de orador, de oratoria; las técnicas ... eh ... de ... este ... las ... se les pasan un folleto donde van recogiendo todas las mímicas, todas la cuestión... el de política; se llaman políticos, por lo menos, que estén ... bien entrenados en lo que es la administración, la política, geográficamente, todo lo que concierne ¿no? Entonces se van llamando personas ca.. calificadas que puedan darnos esos temas. Casi siempre son líderes, del mismo partido, que entonces dan esas clases específicas sobre ... la materia que tengamos ... fijada.

Enc.1: ¿Y el curso es gratuito o ...?

Habl.: El curso es gratuito. Se da gratuitamente ahí en el ... ahí en el CEN.

Enc.1: ¿Y han tenido que trasladarse a otras partes?

Habl.: Sí, las otras ... las otras eh ... campañas, tenemos que trasladarnos a Nueva Esparta, Puerto Ordaz, a distintas partes ¿no? Porque también el año pasado, para las elecciones, el partido, por lo menos, me exigió a mí que formara un ... Tú sabes que existen esos benditos independientes aquí en Venezuela, y eso es mentira; aquí no hay independientes, aquí no hay independientes, aquí, olvídate, aquí hay adecos, copeyanos y comunistas; lo demás es zoquetada. Quizá los cabeza cali.. los comunistas tengan que si por Teodoro, por si uno, por si el otro, pero aquí no. Nosotros existimos ... que dicen: "No, yo soy independiente pero copeyano o pro-adeco". Mentira. Entonces yo formé una ... grua.. agrupación donde yo era la secretaria nacional, [?] secretaria nacional, de independientes, que se llama Acción Popular Independiente. Entonces f.. fuera de mi trabajo de la oratoria y del instituto, tenemos que salir por toda Venezuela a fundar ese ... ese partido que decían que era independiente ¿no?, de adecos. Tú sabes, recolectando el ... el voto indeciso ¿no? Porque, parece mentira, en una campaña ele.. electoral lo más difi.. lo más difícil es el voto indeciso, que ése es el que tiene uno que captar. Entonces tuve esa experiencia también el año pasado; bueno, yo hablaba cada ocho días, cada diez días por radio, a ... de Lusinchi, de que íbamos a todas partes del país y, bueno, habla.. dábamos mítines y ... captando los votos, sobre

todo en poblados ... tú sabes, donde no llegan muchas. Que la gente está muy confundida, que vota con el que primero le llega, si le va ... fue un copeyano, le puso una piñata, y le repartió un poco de cosas, encantado de la vida; después va el adeco y le ... le hace otra cosa, y también. Este ... ese es el pueblo, pues, que ... que se capta con ... tristemente, porque es la verdad de aquí.

Enc.1: Entonces el montaje o la elaboración de una campaña es algo ... bastante complejo ¿no?

Habl.: Bastante complejo y bastante trabajo; bastante trabajo porque tú tienes que llevar eso, y no tan sólo una vez, tú tienes que llevar ... hablar con la gente; nosotros era de puerta en puerta ¿no? ¡Ah!, una cosa muy curiosa que les voy a contar, que nos sucedió, que me sucedió, pues. Nosotros fuimos a muchos barrios aquí en Caracas, que si el Carpintero, Los Aguacaticos, los yo no sé qué, La Charneca, todo eso, pues, todos esos barrios hechos. Íbamos en una campaña que era de puerta en puerta; uno le llevaba y le hacía una encuesta ... para saber ... más o menos por quién iba a votar ¿no?; a qué ... a qué simpatizante era; luego iba ... la última vez ya sabíamos cuáles eran los que nos interesaban. Entonces lo curioso fue que a todas estas partes donde íbamos existían comités ¿no?, de adecos o de copeyanos, de los de los barrios, y casi todos eran extranjeros, los jefes; parece mentira, ellos sabían más de Venezuela y de las necesidades del pueblo que los mismos venezolanos. Los venezolanos estaban tranquilos en su casa; entonces yo, después que le hacía la encuesta y le hacía su ... su ficha, me encontraban con que eran colombianos, que eran ecuatorianos, que eran domini.. dominicanos. "Bueno ¿y usted?". "No, nosotros tenemos tiempo aquí, nosotros somos los que nos ocupamos". Es algo que a mí me inquietó mucho ¿no?, la ... las elecciones pasadas, y te digo, esa es una inquietud que he tenido muy fuerte, y ahora hemos trabajado mucho. Yo pertenezco también a una ... [risas] yo creo ... a una ... asociación de la comunidad, la ima.. la marginidad, un instituto para ayudar a esta gente ¿no? Eso está funcionando hace cuatro ... cuatro meses. Entonces nos estamos ... precisamente tratando de buscar la gente, porque uno le da dolor que, precisamente, nos tienen, aquí mismo en nuestro país, nos tienen pisoteados esta gente; porque ... nada, ellos se dejan gobernar tristemente. Mira, y en La Charneca, la cosa más horrible, que uno ... yo no soy partidaria después de ... hacerles edificios a esta gente, porque no saben vivir en edificios; a esta gente hay que hacerles sus casitas, buscar la manera de que vivan bien, agrupaciones en casas como se hicieron va.. varios por Cúa, los de José Félix Ribas, se ... varios barrios se han hecho ya ¿no?, por Cúa;

fuera de aquí de la Caracas, la acciones; porque esa gente, mira, fijate que ... nosotros íbamos a la ... a La Charneca, y tú te quedas horrorizada; te encuentras que no hay lavamanos, no tienen poceta porque la rifó el marido; porque el otro ... estaban jugando y el otro la tenía quebrada y le dijo: "Te rifo ...". Horrores, horrores. "Te rifo la poceta". Esas eran las respuest.. "Y ¿por qué usted no tiene lavamanos?". "Ah, no, porque es que mi marido en una rasca se la rifaron, la ... la rifó al otro allá y tuvo que darlo". O sea, que son gente que le dan lo ... viven en unas condiciones de rancho dentro ... y es un peligro, es un peligro, porque dime tú, la ... la agua negra que están esa gente ahí, la contaminación que tiene esa gente ahí con eso. Yo creo que eso necesita un estudio muy grande, la marginidad en este país; mientras no estudiemos eso todos los adelantos que hagamos son cero, /porque ... /

Enc.1: /¿Y ... / y cómo ve usted la receptividad ... del pueblo?

Habl.: ¿Hacia qué?

Enc.1: Hacia eso que ...

Habl.: ¿Hacia la ayuda?

Enc.1: Mjm.

Habl.: Muy bien, muy grande. Parece mentira, este es un pueblo muy receptivo a eso. La gente lo que le interesa es vivir bien y vivir en comunidad. Nosotros tenemos mucho de indio, nosotros yo creo que lo que más nos gusta es la ... la vida en comunidades [risas]. Eso no nos lo quita nadie; ese le ... la idea del ... del europeo, de vivir solo, que no le gusta hablar con nadie, que ... eso no lo tenemos nosotros. Nosotros todavía tenemos mucha sangre india, creo yo, y nos gusta ... nos gusta vivir en comunidades. Yo creo que lo que pasa, claro, es que trabajar ... mucha gente quiere, por lo menos, uno va, y habla con ellos y se da cuenta, que dice: "Bueno, si se llevan a la comadre, si se llevan a la tal". Entonces uno les dice. Lo que hicimos nosotros en el barrio José Félix Ribas, buscamos personas todas que se conocieran ¿no?, más o menos amigas, a ver ... se trasladan y ellos son muy receptivos a eso, a que uno los ... los ... claro, no que los saque de ese sitio y lo otro: "Tienes que ir de ahí para tal parte" ¿no?, sino que uno busque la manera de llevarlos en grupo, de personas conocidas, y entonces hagan su ... hagan su comunidad ellos. Aquí se ha hecho, como te digo, ha habido mucho éxito, una comunidad que se ha hecho en Palo Seco también, en ... en Cabo Negro, en Ocumare del Tuy, en Caucagua; o sea, que hemos sacado gente

así de los barrios, pero no sacarlos uno solo, sacarlos varios, buscarle trabajo al marido, pero en comunidades; cuando es una sola persona no conviene, porque yo no sé, yo creo que no están ... no están preparados para vivir en ... en apartamentos de esos bloques. Hay que entrar a esos bloques, uno los ve y dice: "¡Qué lindos! Mira, están ahí y están acomodados". No, mentira, ellos no están viviendo ahí, eso ... eso da dolor como viven, pues.

Enc.1: Sí, es que no saben.

Habl.: No saben vivir ahí, no saben.

Enc.1: No están acostumbrados.

Habl.: No están acostumbrados.

Enc.1: ¿No cree que es difícil descentralizar un poco Caracas en cuanto a ...?

Habl.: Yo creo que trabajando no es ... no es ... no es difícil. Yo creo que trabajando no es difícil.

Enc.1: Porque eso todo /[/?]/.

Habl.: Todo es ponerle ánimo, y ponerle los ... ponerle uno interés. Nosotros tenemos ahora esa fundación de ¿cómo te digo?, Desarrollo para ... -ahora te voy a buscar una tarjetica- para la Comunidad

Enc.1: Mjm.

Habl.: que nos estamos ocupando de eso; le estamos ofreciendo servicios médicos, odontológicos, tú sabes, entonces estamos buscando. Lo que pasa es que ... aquí, claro, por un lado, me parece a mí no quieren cooperar porque todo el mundo lo que está interesado es en ganar, pero ... Nosotros hacemos también foros familiares ¿no? Entonces, en los foros familiares ya a niveles más altos ... tenemos que meter esa paso ¿no? Nosotros pro.. presentamos una ... nosotros hacemos un ... un cuestionario ¿no?, de lo que vamos a tratar en los foros familiares, porque yo creo que el profesional, la clase alta, tiene que tomar conciencia, mucho, y saber que la ... una hora o dos horas que le dedique a la marginidad durante ... que pongan una meta, tres, cuatro años cada uno, haríamos mucho. Que, por lo menos, los que se acaban de graduá o algo se les diera ese chance; a mí me parece que ganaríamos mucho porque ... [suena el teléfono y se interrumpe la grabación].

Enc.1: ¿Y ese ... eh ... hay conexión con otros institutos?

Habl.: ¿Nosotros?, con los del partido sí.

Enc.1: Ah, pero es una cuestión prácticamente ...

Habl.: Eso es únicamente del partido, sí, únicamente del partido. Claro, el interés es que ellos mismos este ... de que ellos mismos, tú sabes, formaran sus líderes y tratan siempre de meter gente por ...

FIN